SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 cénts.

# la Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y vierces

DIRECTOR

José Maria Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 8, BAJO,

Telegramas: Región

# DESPERTAR O SUCUMBIR

Ante el temor de que la opinión nos encasillara en una de las múltiples banderías políticas que se disputan la gebernación del país, todas ellas constituídas de muchas negaciones y muy escasas afirmaciones en sus programas, nos hemos abstenido, y en lo que afecta á esta provincia, á mostrar nuestras simpatías ó antipatías á ninguno de los candidatos triunfantes, ni tampoco el que por unas u otras causas fué derrotado en el distrito de Brihuega-Cifuentes.

Respecto de los primeros esperamos y nos plugiera que nuestras esperanzas se convirtieran en hechos y en hechos todos ellos de satisfacción para esta provincia querida: en lo que se refiere al último, mucho nos holgara que imponiéndose toda clase de sacrificios por el distrito que le ha repudiado, acumule títulos y méritos que le devuelvan y para mañana, la confian za que en un tiempo ostentó.

Porque entendemos que las simpatías de los pueblos, solo se ganan á fuerza de abnegaciones y sacrificios es por lo que, estimulamos á éste y á aquellos más principalmente.

Pero á la campaña electoral de Diputados á Cortes pertenece, después de todo, á la tiranía inconmovible de los hechos consumados.

Otra se avecina y es la de Senadores. ¿Qué hay respecto á éstos?

Con la base del nombre del Sr. Ruilopez, se barajan otros varios y faltando unos días para la elección, nadie sabe á qué carta quedarse.

¿Resulta esto serio?

¿Es que en esta provincia se ha perdido toda iniciativa?

¿Es que no hay partidos políticos, ni personas que puedan alardear de influencias, que tengan ascendiente en los pueblos concedido por éstos, á virtud de trabajos e historial en favor de sus intereses?

Pena dá el consignarlo, pero es una verdad inconcusa, necesitamos que de Madrid todo venga hecho.

Verdaderos borregos de Panurgo, por las cañadas que nos guían, vamos.

Al igual de los hijos de Israel, sin molestarnos en el trabajo individual, que todo
lo puede, esperamos el santo maná, siendo
tan cierto el simil, que así como al pueblo
bíblico, le sabía el pan del cielo al manjar
que más agradara al consumidor, así aquí
aceptamos cualquier persona, sea la que
fuere, ostente estas ó las otras convicciones
políticas, pues que por un espejismo tan
convencional como dañoso, el que sea el
indicado desde Madrid, el que se nos indique desde allá, ese nos place á todos y ese
precisamente es el que merece el favor de
nuestros votos.

¿Cuándo será el instante de un rasgo de virilidad?

# Pequeñeces

II.

# HISTORIA EN TRES CARTAS

# Del romanófilo al romanófobo

Cariñoso amigo: Correspondo también con mis afectos á los de V., pues entiendo que los lazos de nuestra amistad son lo bastante fuertes para que no se resientan por vaivenes políticos, por campañas en las que el personalismo absorve las convicciones, infiltrando en Vds. un ódio enconado á todo lo que inspira el conde de Romanones, y á nosotros una sujestión que anula por completo los dictados de nuestra conciencia, para ceder con alegría á las indica-

ciones del que por derecho propio entiendo debía ser el jefe indiscutible de esta provincia.

Pero me considero mucho más imparcial que V. y sentado el principio de la jefatura, que procuraré defender, aunque por si sola se defiende, también la considero digna de una modificación, para que reuniendo todas las virtudes, arroje lejos de si el poquisimo lastre vicioso que posee.

En primer lugar le felicito por su arranque y hora es ya, de que vayamos aprendiendo á tener costumbres públicas. Censurar á la faz de la opinión, para en privado tener, como me consta conserva V., buena amistad personal, con el que es cacique máximo poco acatado por V., lo considero un progreso para la educación social de Guadalajara.

Estoy saturado como el que más, de oir en conversaciones privadas pestes de Alvaro Figueroa y á esos mismos detractores, perder la chaveta cuando llega el instante de las humillaciones; en ochavos gordos, que tras mucha predicación de libertad é independencia á los deseos del Conde, dicho muy bajito en tertulias y cafés, nos ganan más tarde á los romanonistas en el record de la bajeza, que Vds. nos acumulan y que no siendo tal para nosotros, lo es sí y muy grande, cuando Vds. la realizan.

¿Y sabe V. á qué obedece tal contrasentido? Para los que vivimos y desde hace tiempo, en este charco de la política provincial, la encontramos en seguida.

Es que aquí se alardea de independencia y aunque Diógenes viniera con su linterna, no la encontraría; es que aquí hablamos de convicciones políticas y desconociéndolas todas, no seguimos más que los impulsos egoistas de lo que particularmente nos conviene y alguna vez, rebozamos éstos intereses con respetos á las amistades contraídas.

Las llagas sociales, es cobarde el cubrirlas, siendo meritorio el mostrarlas, para que el bisturí de la propia conciencia, juzgándolas con severidad, procure su más radical y pronta curación.

Los ataques de su carta de V., y mi posición como consecuencia de aquélla, dánme alientos para exponer el cáncer.

Fijese V. conmigo y verá:

Se sabe que ha llegado.

El enemigo privado, como no lo és convencido, vá á visitarle y entra de noche, teme que le vean. Compadezcámosle.

El amigo también le visita, pero si él solo conoce su arribo, procura no decírselo á nadie y acaparar para si las consecuencias al cultivo de su amistad. De Celomanías calificaré este padecimiento, pero también éstos merecen nuestra cariñosa lenidad.

Si de ahí pasamos á las exaltaciones políticas y á las catdas imposibles, de modo más grave y agudo se mostrará la inconsecuencia por mi atacada.

Hemos conocido diez alcaldes, sesenta concejales; pues bien, parece que éstos escalones debieran serlo para lograr futuras y más ventajosas posiciones; desde la Alcaldía, á la Presidencia de la Diputación, desde ésta al Congreso, ¡patraña! el que sube á Concejal, de Concejal á su casa; el que fué Alcalde, probado el encumbramiento merecido ó no, á su casa también; el sumun de que puede vanagloriarse un político en Guadalajara es que lo reelijan una vez, dos, pero á la tercera, ¡cañazo!

iY siguiendo este sistema, queremos medrar?

¿Es que entre tantos elegidos para los cargos públicos, no merece ninguno que se le empuje, aparte lo que para subir significa el impulso hermoso, de los propios merecimientos?

¿Es que ninguno los tiene?

Entre tantas personas, ninguna ha conseguido ascender.

Lo que es una prueba de lo dicho ó de que aqui siempre se elige mal.

Los jefes que conociendo tal desaguisado, no procuran por su corregimiento, sea el que fuere, ni á V. ni á mi nos agrada.

Hayo aqui punto, para continuar, no en éstas generalizaciones, si para contestar cumplidamente á lo que es nervio de su carta, á la conducta por los romanófilos seguida en el distrito de Brihuega, no dudando que leída por V. ésta mi misiva, convendrá que no tengo tanta erudición como V., ni conozco á los auto-

res extranjeros que en la suya cita, pero que conozco y á maravilla á los POLÍTICOS de nuestra querida provincia, dígna por muchos conceptos de hombres públicos que se inspiren en otros moldes bien distintos á los reseñados. Hasta mi próxima, es á su amistad devoti-

simo creyente,

.X..

# Plato del Día

### AL ALCALDE INTERINO

En Flores y Abejas leí antes de ayer se vá nuestro Alcalde á fines de mes, puesto que en la Corte piensa residir, aunque allà no alcance los cargos que aquí; y como interino Diges quedará en el Municipio de esta capital, á él cuatro palabras hoy dedicaré á ver si consigo se tome interés por algunas cosas de esta población que están reclamando auxilio de Dios. Hay casas ruinosas que urge derribar, pues no ofrecen nada de seguridad, y nos exponemos, al menor desliz, á que una fachada nos haga torti. De los barrenderos solo le diré, que se les ocurre ponerse á barrer cuando más personas suelen transitar por las calles centricas de la capital. Por la abandonada calle de San Gil, paso con la mano puesta en la nariz, pues la alcantarilla dicen se obstruyó, y escuso decirle si habrá buen olor! De los canalones no le quiero hablar; muchos se han quitado; ¡descansen en paz! Mas quedan cornisas de tal solidez, que yo de ellas huyo como de Luz bel. Faltan urinarios, según creo yo; sobra en las plazuelas la vegetación y los Alguaciles sin duda no ven se riegan los tiestos al anochecer. El Ayuntamiento de la capital tiene una fachada que pidiendo está se haga una reforma con gran precisión, pues ningún Concejo la tiene peor. Otras muchas cosas pudiera decir de las que precisa reformar aqui; pero si es que Diges quiere trabajar hasta que otro Alcalde

tenga esta ciudad,

ya tiene cortada

tela para un mes;

¡más le cortaré!

que si sobra tiempo,

# CASTELAR

El día 25 fué el segundo aniversario de la muerte de Castelar.

Al evocar tan triste recuerdo afluyen á

nuestra mente amargas reflexiones.

Fué una desgracia inmensa para la patria

el que desapareciera del mundo de los vivos tan privilegiada inteligencia. Ninguno como él supo mantener con tanta gallardía la bandera de nuestras libertades; en

gallardia la bandera de nuestras libertades; en sus libros, en sus discursos, late el espíritu de su grandeza. Su labor es el texto donde las generaciones

presentes y futuras aprenderán el más puro concepto de la libertad y la democracia. Sus teorías iluminan con la luz de la razón

los entendimientos más pobres.

Descanse en paz el ilustre tribuno que enar-

deció á las muchedumbres con la elocuencia de su palabra. ¡Qué hermoso monumento el de sus obras

para conservar el recuerdo de su grandeza!

La Región, que admira al genial é ilustre repúblico, apóstol de las más puras ideas de sinceridad y amor patrio, lamenta contemplar que haya quedado el elocuente orador sin heredero en la política española.

# PLANTAS ALCARREÑAS

Nuestras aficiones botánicas, que venimos cultivando desde hace tiempo, por un lado y por otro la simpatía que sentimos hacia todo aquello que se relacione con la Alcarria, nos hicieron acariciar desde hace tiempo la idea de estudiar lentamente y á medida que nuestros cargos oficiales nos lo permitian, las especies vegetales de la provincia, conociendo así lo mucho bueno que encierran, con el fin, de allegar el mayor número posible de materiales, para el estudio de la Flora de la provincia, no hecho todavía, al menos que sepamos, aún cuando tenemos noticias de la existencia de un trabajo inédito, de dos farmaceuticos de esta región, trabajo que hubiera sido bien apreciado por los botánicos.

Nosotros por nuestra parte, desde hace algunos años, aprovechando como suele decirse, unas veces los momentos y otras las menos, dedicados al exclusivo objeto de herborizar, hemos acumulado datos que aún cuando constituyen un trabajo muy incompleto no dejan de ser valiosos y pueden servir de base para ulteriores investigaciones, que pudieran hacerse por la clase médico-farmacéutica con mejores condiciones y conocimientos que nosotros y con más medios por su estancia en la provincia, para tal empresa.

A ellos me dirijo y ojalá que alguien se estímule y ayude con sus investigaciones.

El trabajo presente es un resumen de estras repetidas estancias más ó menos duraderas en Guadalajara y Sigüenza en diferentes años y de varias escursiones como la hecha al pueblo de Alarilla (Cerro de la Muela) en 22 de Mayo del 98, con nuestro apreciado compañero el Farmacéutico mayor de Sanidad D. Gregorio Olea à quien acompañamos en la de Humanes à Yunquera (24 Abril 98) asistiendo ambos á la de Sigüenza á Baides (28 Mayo 99) organizada por nuestro querido amigo y sabio profesor de Botánica el Dr. Lázaro, quien con la amabilidad que me dispensa, nos ha resuelto cuantas consultas le hemos hecho ultimamente hemos explorado en el mes de Mayo, el sitio próximo à Guadalajara, denominado el Sotillo acompañ indonos en esta escursión, el conocido vecino de esta capital, nuestro buen amigo el Sr. Calderero, à quien debemos la indicación de aquel sitio.

El trabajo que publicamos hemos procurado hacerlo lo más ameno posible, huyendo de todo aquello, que sea impropio de la indole del periódico, al que agradecemos en el alma su benévola acogida y procurando que la enumeración de las especies, esté al alcance de peritos y profanos, para lo cual anotamos los nombres vulgares: Dicho esto, entramos en

# CRIPTOGAMAS

Parmelia caperata.—Ach: Liquen muy común sobre las cortezas de los árboles.

Parmelia parientina.—Ach: Se encuentra en los mismos sitios.

Evernia prunastri.—Ach: Sobre las pie dras: Sigüenza.

Squamaria crasa.—DC: Sobre las piedras-Baides.

Grimmia pulvinata.—H. y T.: Sobre la tierra: Baides.

Ceterach officinarun.—Banh (Doradilla); Baides. Pectoral y tinico; Polypodium vulgare.—L. (Polipodio vulgar);

Baides. Su rizoma es laxante y aperitivo.

Asplenium Trichomanes.— L. (Culantrillo bastardo): Baides: Sustituye al Culantrillo.

Asplenium Adiaun Hum-nigrum.-L (Cu